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JAHRESBERICHT 2022/23
und Einladung zur 14. ordentlichen Vereinsversammlung 
am 30. September 2023, 17.00 Uhr  
in der Eventhalle Flims, Via Nova 45, 7017 Flims Dorf  
(Türöffnung 16.30 Uhr)



14. Ordentliche Vereinsversammlung

Liebe Vereinsmitglieder 
Liebe Spenderinnen und Spender
Geschätzte Gäste

Wir laden Sie herzlich zur 14. ordentlichen Vereinsversammlung
am 30. September 2023 ein. Als Gäste ohne Stimmrecht sind auch
alle Spenderinnen und Spender, die nicht Vereinsmitglieder sind,
herzlich eingeladen. Die Versammlung findet um 17.00 Uhr in der
Eventhalle Flims, Via Nova 45, 7017 Flims Dorf statt.

Der Gemeindepräsident von Flims, Herr Martin Hug, wird an der 
Versammlung teilnehmen und steht zur Beantwortung von Fragen  
zur Verfügung.

Senden Sie uns Ihre Anmeldung bitte bis zum  
25. September 2023 per Post (Antwortkarte in der Beilage)  
oder E-Mail (info@flims-cassons.ch) zu.

Im Anschluss an die Versammlung offeriert Ihnen  
der Vorstand einen Apéro und freut sich auf Ihre Teilnahme.

Mit freundlichen Grüssen
Für den Vorstand des Vereins pro Flims-Cassons
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Arno Krucker
Präsident
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Protokoll der Vereinsversammlung  
vom 24. September 2022

Das Protokoll  
ist auf der Website
www.flims-cassons.ch 
(> verein > verein > vereinsversammlung)
aufgeschaltet und kann dort 
eingesehen werden.



Jahresbericht des Vorstandes

6

Einleitung

Am Dialog-Tag 2022 «Zukunft Flims» hat der Gemeindevorstand 
zahlreiche Projekte präsentiert, die für die künftige Gemeindeent-
wicklung neue Perspektiven aufzeigt. Seitdem hat sich bereits 
einiges getan; aufgrund der kontinuierlichen, offenen Information 
ist die entstandene Dynamik auffällig. Aber am Auffälligsten zeigt 
sich der Aufbruch an den vielen laufenden Baustellen. Dabei inter-
essiert uns natürlich die Cassons-Erschliessung, deren Fortschrit-
te im digitalen Baustellen-Tagebuch unter www.flemxpress.ch/
bautagebuch oder bei einer Live-Baustellenführung erlebt wer-
den kann. Darüber hinaus ist die Bevölkerung in die Entwicklung 
der zahlreichen weiteren Projekte einbezogen. So fand am 26. Au-
gust 2023 ein öffentliches Update über verschiedene Themenkrei-
se von «Zukunft Flims» statt. Einheimische und Zweitheimische 
von Flims konnten vom Stand und dem Fortschritt der Abarbei-
tung der in den Legislaturzielen 2021–2024 aufgeführten Projekte 
Kenntnis nehmen. Leider können wir an dieser Stelle nicht darü-
ber berichten, weil dieser Jahresbericht zu diesem Zeitpunkt be-
reits im Druck war. Es lohnt sich, die spannenden Entwicklungen 
in der Gemeinde zu verfolgen, da diese Flims zu einem noch at-
traktiveren, nachhaltigem Lebens-, Wohn- und Ferienort machen.

Fakten

Ende März 2023 hat die letzte Bahnfahrt nach Naraus stattgefun-
den, die mit einem gemütlichen Anlass verbunden war. Kurz da-
nach wurde die Anlage demontiert, sie ist nun Teil der Flimser-Ge-
schichte. Seither gehen die Bauarbeiten auf der gesamten Stecke 
des FlemXpress zügig voran. Insbesondere auf der unteren Sek- 
tion Flims-Foppa-Startgels wird intensiv gearbeitet, damit diese zu 
Beginn der Wintersaison 2023/24 in Betrieb gehen kann. Dadurch 
ist im Sommer/Herbst 2023 die Flimser Seite nicht mit der Bahn 
erreichbar. Eine Ausweichmöglichkeit bietet der Arena Express 
nach Nagens. Das für 2023 verbleibende Bauprogramm ist sehr 



eng getaktet und bedingt den vollen Einsatz aller Beteiligten. Die 
Infrastrukturmassnahmen auf Foppa werden nun etappiert, d. h. 
die Sanierung des Berghauses Foppa wird erst 2024 erfolgen.

Aktivitäten

Mit unserem Weihnachts- und Osterbrief haben wir die Mitglie-
der, Spender und Spenderinnen über die wichtigsten Entwicklun-
gen auf dem Laufenden gehalten.

Das finale Anliegen des Vereins ist ausgehend von der geplan-
ten Bergstation Ils Cugns eine leichtere Erreichbarkeit des Cas-
sons-Grates (sog. Resterschliessung). Dies könnte z. B. mit einem 
Schräglift oder Ähnlichem geschehen. Auftragsgemäss hat der 
Vorstand in Zusammenarbeit mit den Exponenten der Cassons AG  
die Machbarkeit eines solchen Projekts abgeklärt. Während tech-
nisch eine Aufstiegshilfe ohne Probleme machbar ist, stellen sich 
allerdings kurz- und mittelfristig planungsrechtliche Hindernisse 
in den Weg. So müssten vorgängig die Grundlagen geschaffen 
werden. Mit der Realisierung der neuen Cassons-Bahn wurde die 
kantonale Richtplanung angepasst. Diese wäre nun nach kurzer 
Zeit erneut Gegenstand einer Änderung. Nach Auskunft des De-
partementes für Volkswirtschaft und Soziales des Kantons Grau-
bünden ist dies auf absehbare Zeit nicht möglich, da eine gewisse 
Dauer der Planbeständigkeit vorausgesetzt wird und heute ein 
erneutes Gesuch abgelehnt werden müsste. Damit ist mit einem 
frühestmöglichen Realisierungszeitpunkt erst in 10 bis 15 Jahren 
zu rechnen. Diese Perspektive liegt für den Vorstand ausserhalb 
eines sinnvollen und zielführenden Vorgehens. Er schlägt des-
halb vor, das Projekt Resterschliessung nicht weiter zu verfolgen.  
Damit erübrigen sich alle weiteren Abklärungen bezüglich der  
Finanzierung, der Wirtschaftlichkeit und des Betriebs einer sol-
chen Anlage. Als Alternative beabsichtigt die Gemeinde, den 
Wanderweg Ils Cugns bis zur ehemaligen Bergstation möglichst 
komfortabel auszubauen.
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Ausblick

Seit der Gründung des Vereins 2009 werden bis zur Vollendung 
der Bahn 2024 fünfzehn Jahre vergangen sein. Das ursprüngliche 
Ziel – den Weiterbetrieb der alten Cassonsbahn sichern – liess 
sich trotz beherztem Engagement und Bereitschaft zu finanziel- 
lem Einsatz unserer Mitglieder, Spenderinnen und Spendern 
nicht erreichen. Der Weg zur heutigen Lösung war von vielen 
Wendungen geprägt, die für den Verein immer wieder neue Aus-
gangslagen schufen. Mit dem FlemXpress haben wir nun eine 
Cassons-Erschliessung, die zwar nicht alle unsere Vorstellungen 
erfüllt, dafür aber durchaus attraktive Nebeneffekte enthält, wie 
etwa das Gästeangebot auf Foppa oder die Erreichbarkeit von 
Segnes. Mit der Erkenntnis, dass unser finales Ziel, die Rester-
schliessung, in absehbarer Zeit nicht machbar ist, beabsichtigt 
der Vorstand 2024 zu einer abschliessenden Vereinsversammlung 
einzuladen und die Auflösung des Vereins zu beantragen.

Damit erhebt sich die Frage, was mit den von uns «verwahrten» 
Spendengeldern geschehen soll. Hierzu eine kurze Rückblende: 
Als 2017 der definitive Entscheid zum Rückbau der Cassons-Bahn 
fiel, war die ursprüngliche Zweckbestimmung der Spenden hin-
fällig geworden. Anstelle deren Rückzahlung liessen die meisten 
Spenderinnen und Spender eine alternative Verwendung offen. 
Damals wurde von der WAG eine Erschliessungsvariante ohne 
Einbezug von Foppa verfolgt. Möglicherweise hätten die Spenden 
für den Erhalt der Flims-Foppa Verbindung dienen können. Das ak-
tuelle, im Bau befindliche Bahnprojekt (Flem Xpress) trägt nun mit 
der Integration von Foppa den Vorstellungen des Vereins vollum-
fänglich Rechnung. Mit dem Wegfall des weiteren Vereinsziels, 
der Resterschliessung, kann die Seilspende in absehbarer Zeit 
nicht mehr in einen direkten erschliessungstechnischen Kontext 
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eingebettet werden. Der Vorstand klärt gegenwärtig die Möglich-
keit ab, den Spenderinnen und Spendern einen Vorschlag für die 
Verwendung im erweitertem Rahmen der Bahnerschliessung ma-
chen zu können. Er wird darüber anlässlich der Vereinsversamm-
lung orientieren.

Für den Vorstand ergeben sich  
nachstehende Aufgaben:

• in der Beobachterfunktion verbleiben und  
die Fertigstellung der Cassons-Erschliessung  
sowie den Ausbau des Wanderwegs  
kritisch begleiten.

• Vorbereiten der Vereinsauflösung

• die Rückabwicklung der Spenden organisieren,  
indem er vorgängig die individuellen Wünsche  
der Spenderinnen und Spender abklärt

• Einberufen einer a. o. Vereinsversammlung  
zur Beschlussfassung für die  
Auflösung des Vereins 

An dieser Stelle möchte ich mich im Namen des Vorstands bei 
allen 1’700 Mitgliedern, Spenderinnen und Spendern für die unge-
brochene Unterstützung im vergangenen Vereinsjahr bedanken.

Arno Krucker 
Präsident
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Erfolgsrechnung vom 1. Juli 2022 – 30. Juni 2023  
Budget 1. Juli 2023 – 30. Juni 2024

Rechnung 
2022/23

Budget 
2022/23

Budget  
2023/24

Ertrag CHF CHF CHF

Mitgliederbeiträge:

   Einzelmitglied  

   Familie / Partner  

   Firma / Institution

Dividenden / Spenden 110.00 

Total Ertrag 110.00

Aufwand

Werbung / Internet  1’669.80  2’000.00  2’000.00 

Kommunikation  6’564.30  5’000.00  3’000.00 

Verwaltung / Diverse Ausgaben  1’565.30  2’200.00  2’000.00 

Büromaterial / Drucksachen / JB  2’650.05  2’500.00  2’500.00 

Post / Telefon / Bankspesen  1’883.20  2’000.00  2’000.00 

Steuern  495.00  800.00  500.00 

Vereinsversammlung  1’264.75  1’500.00  1’500.00 

Machbarkeit Resterschliessung   5’000.00 

Total Aufwand  16’092.40  21’000.00  13’500.00 

Verlust Erfolgsrechnung  – 15’982.40  – 21’000.00  – 13’500.00 
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Bilanz per 30. Juni 2023

30. 6. 2023 30. 6. 2022

Aktiven CHF CHF

Wertschriften  50.00  50.00 

Bankkonto Vereinskonto  96’936.25  112’917.65 

Bankkonto Cassons-Beizli  60’614.35  60’615.35 

Total Aktiven  157’600.60  173’583.00 

Passiven

Kreditoren     

Rückstellungen   

Vereinsvermögen  173’583.00  212’534.95 

Verlust   – 15’982.40  – 38’951.95 

Total Passiven  157’600.60  173’583.00 

Seilspenden  
(ausserhalb der Vereinsrechnung)

2022/23 2021/22

Kontosaldo per 1. 7.  792’089.41  796’044.11 

Spendenrückzahlungen  – 1’900.00  – 4’100.00 

Zinsen/Spesen  21.55  145.30 

Kontosaldo per 30. 6.  790’210.96  792’089.41 



Revisorenbericht
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Genehmigung des Mitgliederbeitrags für das 15. Vereinsjahr

Der Vorstand beantragt, die Mitgliederbeiträge auch für das  
voraussichtliche letzte Vereinsjahr 2023/24 auszusetzen.

Wahl des Vorstandes, des Präsidenten und des Vizepräsidenten

Die bisherigen drei Vorstandsmitglieder stellen sich für das Vereinsjahr 
2023/24 zur Wiederwahl und konstituieren sich wie folgt:

• Arno Krucker, Präsident
• Roger Langhi, Vizepräsident
• Rainer Riedi, Mitglied

Wahl der Revisoren

Der Vorstand schlägt die bisherigen Revisoren für die Amtsdauer  
von einem Jahr zur Wiederwahl vor:

• Martha Lüthi
• Jürg Christoffel

Anträge des Vorstands
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